

BAB VI PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisa data dan pembahasan yang telah diuraikan, maka peneliti mengambil kesimpulan sebagai berikut:

1. Gambaran sikap tawakal mahasiswa program studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir, Pendidikan Agama Islam dan Ekonomi Syari'ah semester VI dan VIII STAIN Kediri, diantaranya:
 - a. Mahasiswa program studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir semester VI dan VIII STAIN Kediri mempunyai sikap tawakal, terlihat dari seluruh jumlah sampel diperoleh hasil bahwa untuk mahasiswa yang memiliki sikap tawakal dengan kategori sangat tinggi terdapat 2,5%, mahasiswa memiliki sikap tawakal dengan kategori tinggi terdapat 47.5%, mahasiswa memiliki sikap tawakal dengan kategori sedang terdapat 20%, mahasiswa memiliki sikap tawakal dengan kategori rendah terdapat 22,5%, untuk mahasiswa memiliki sikap tawakal dengan kategori sangat rendah terdapat 7,5%. Dan untuk kategori sangat tinggi terdapat 25 mahasiswa, untuk kategori tinggi terdapat 15 mahasiswa, untuk kategori sedang, rendah dan sangat rendah terdapat 0 mahasiswa. Sedangkan nilai *mean* sebesar 148,65 dan kategori *true score* sangat tinggi.
 - b. Mahasiswa program studi Pendidikan Agama Islam semester VI dan VIII STAIN Kediri mempunyai sikap tawakal, terlihat dari seluruh jumlah

sampel diperoleh hasil bahwa untuk mahasiswa yang memiliki sikap tawakal dengan kategori sangat tinggi terdapat 5%, mahasiswa memiliki sikap tawakal dengan kategori tinggi terdapat 30%, mahasiswa memiliki sikap tawakal dengan kategori sedang terdapat 47,5%, mahasiswa memiliki sikap tawakal dengan kategori rendah terdapat 12,5%, untuk mahasiswa memiliki sikap tawakal dengan kategori sangat rendah terdapat 5%. Dan untuk kategori sangat tinggi terdapat 19 mahasiswa, untuk kategori tinggi terdapat 20 mahasiswa, untuk kategori tinggi terdapat 1 mahasiswa, untuk kategori rendah dan sangat rendah terdapat 0 mahasiswa. Sedangkan nilai *mean* sebesar 145,58 dan kategori *true score* tinggi.

- c. Mahasiswa program studi Ekonomi Syari'ah semester VI dan VIII STAIN Kediri mempunyai sikap tawakal, terlihat dari seluruh jumlah sampel diperoleh hasil bahwa untuk mahasiswa yang memiliki sikap tawakal dengan kategori sangat tinggi terdapat 7,5%, mahasiswa memiliki sikap tawakal dengan kategori tinggi terdapat 25%, mahasiswa memiliki sikap tawakal dengan kategori sedang terdapat 32,5%, mahasiswa memiliki sikap tawakal dengan kategori rendah terdapat 32,5%, untuk mahasiswa memiliki sikap tawakal dengan kategori sangat rendah terdapat 2,5%. Dan untuk kategori sangat tinggi terdapat 11 mahasiswa, untuk kategori tinggi terdapat 28 mahasiswa, untuk kategori tinggi terdapat 1 mahasiswa, untuk kategori rendah dan sangat rendah

terdapat 0 mahasiswa. Sedangkan nilai *mean* sebesar 138,57 dan kategori *true score* tinggi.

2. Dari hasil uji hipotesis dengan menggunakan *software* SPSS 16, menunjukkan bahwa terdapat perbedaan sikap tawakal antara mahasiswa program studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir, Pendidikan Agama Islam, dan Ekonomi Syari'ah semester VI dan VIII. Hasil ini ditunjukkan oleh nilai Sig. untuk sikap tawakal pada tes One-Way ANOVA adalah 0,00 yang berarti kurang dari 0,05. Dan hasil perbedaan rata-rata nilai tes yang signifikan antara lain IAT dan ES, PAI dan ES. Sedangkan yang menunjukkan tidak terdapat perbedaan rata-rata nilai tes yang signifikan adalah IAT dan PAI. Perbedaan yang terdapat sikap tawakal yang disebabkan berdasarkan pengisian dalam skala sikap tawakal oleh mahasiswa. Perbedaan lain berdasarkan kurikulum program studi, kurikulum pada mata kuliah agama yang diambil mahasiswa program studi IAT, PAI dan ES sama, sedangkan silabus dan kurikulum berdasarkan program studi masing-masing berbeda. Perbedaan lainnya juga berdasarkan sikap mahasiswa dalam menghadapi cobaan dan ujian yang dialaminya, yaitu dengan berusaha bukan menyerahkan semata-mata kepada keadaan/nasib. Dan juga berdasarkan tingkat kematangan mahasiswa dalam berpikir dan bertindak yang dapat mempengaruhi sikap tawakal mahasiswa.

B. Saran-Saran

Berdasarkan penelitian ini, peneliti mengajukan beberapa saran yang diharapkan dapat bermanfaat, antara lain:

1. Diharapkan bagi STAIN Kediri, agar bisa meningkatkan kualitas sikap tawakal mahasiswa yang sesuai dengan misi, visi dan tujuan STAIN Kediri dengan memahami arti, hakikat dan tujuan sikap tawakal dan mengimplikasinya dalam kehidupan sehari-hari..
2. Diharapkan bagi mahasiswa program studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir, Pendidikan Agama Islam, dan Ekonomi Syari'ah, untuk mempertahankan sikap tawakal walaupun ada sedikit perbedaan. Dan untuk mahasiswa program studi lain dapat dijadikan wacana serta meningkatkan sikap tawakal dalam kehidupan sehari-hari.
3. Bagi peneliti selanjutnya:
 - a. Diharapkan untuk meningkatkan penelitian yang lebih berkualitas yang terkait dengan sikap tawakal, dengan menambahkan variabel dan menggunakan pendekatan yang berbeda agar hasil yang didapat lebih bervariasi.
 - b. Diharapkan untuk memperhatikan kelemahan dalam penelitian, kondisi lokasi penelitian dan dalam memilih waktu pengambilan data sehingga data yang diperoleh merupakan data yang obyektif. Disamping itu, keterbatasan dalam penelitian ini disebabkan oleh beberapa faktor, diantaranya:

- 1) Responden dalam penelitian ini adalah semester akhir yang jarang di kampus sehingga membutuhkan waktu lama untuk mengumpulkan data dalam pengisian angket
- 2) Responden dalam mengisi skala penelitian kurang bersungguhsungguh karena waktu penelitian beriringan dengan tugas akhirnya bagi semester VIII dan beriringan dengan UAS bagi semester VI. dan angket yang telah dibuat sendiri oleh peneliti menggunakan teori sikap tawakal menurut Ibnu Qayyim al-Jauziyah, banyak yang tidak valid
- 3) Penelitian ini tidak sampai membahas teori sikap dan faktor yang mempengaruhi perbedaan, sehingga diharapkan bagi peneliti selanjutnya, hal ini dijadikan wacana untuk meningkatkan penelitian yang lebih berkualitas